

## PRESENTACIÓN / Presentation

Para el Comité Editorial, el Comité Científico y todo el equipo de la Revista Tendencias de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Nariño, representado en sus docentes y estudiantes investigadores, es una inmensa satisfacción compartir con la comunidad académica vinculada a nuestra publicación la renovación de la indexación que ha hecho Publindex de Colciencias, esta vez en categoría B. La nueva situación estimula los esfuerzos del sector universitario de las regiones y constituye otro reto para afianzar el proceso de aprendizaje en equipo; los grupos de investigación, soporte de toda publicación, plasman esta cualidad, sinónimo de éxito en todos los actos humanos, en su actividad investigativa y en los artículos que abren nuevos caminos de superación.

Los investigadores de la Universidad de Nariño están en la tarea de establecer un mayor y mejor enlace con el desarrollo de los sectores y subsectores económicos de la región a través de estudios inter-institucionales de sus diferentes frentes. La actividad empresarial centrada en la ciudad de Ipiales, que abarca una importante región fronteriza, es analizada por Víctor David Jaramillo Mejía en su artículo *Diagnóstico empresarial de la ciudad de Ipiales: una aproximación a partir del censo económico – empresarial*, en el que presenta un censo empresarial de la sub región ipialeña –conformada por la amplia ex provincia de Obando- y la caracterización de la problemática de la informalidad, convertida en un obstáculo para un mayor y mejor desarrollo fronterizo. También se realiza un análisis sectorial y por estratos que contribuyó a identificar los sectores de mayor dinamismo económico.

Manuel Iván Ortiz Ramos y Richard Iván López Zambrano presentan la segunda parte de su trabajo investigativo relacionado con el *Impacto económico del TLC Colombia - Estados Unidos en el Departamento de Nariño* para analizar los alcances comerciales del sector agrícola del área de influencia, excelente proveedor de materias primas e insumos y, de manera particular, de productos de exportación no tradicionales como la producción de agua limpia y potable; producción de energía eólica, solar y eléctrica; Minería de metales preciosos, Agroindustria, Logística comercial, Almacenamientos, entre otros, todo lo cual permite ver un horizonte dinámico.

En esta dirección, otra preocupación es la formación de profesionales de la Administración que permita dinamizar todas las potencialidades de la región en la medida que la motivación hacia cualquier actividad es vital para el éxito de la misma. Esta idea central es abordada por el investigador Oscar Hernando Benavides Paz en su estudio denominado *Alcances motivacionales de los estudiantes del programa de Administración de Empresas de la Universidad de Nariño en las Organizaciones* para contribuir al mejoramiento continuo de la profesión de Administración de empresas del Alma Máter.

El tema sobre el análisis de los riesgos financieros acumulados es objeto de estudio permanente por parte del economista de la Universidad de Nariño Julio C. Riascos, vinculado en la actualidad a la Universidad Central de Bogotá, y que hoy lo presenta en su artículo *Riesgo Financiero Acumulado: El caso de los índices bursátiles de Estados Unidos, 2000-2014* en el que ha utilizado una o que se basa en el tratamiento de series temporales a partir de la construcción de modelos GARCH. Hace referencia al impacto causado por el atentado terrorista del 11 de septiembre de 2001 y la caída de Lehman Brothers en septiembre 15 de 2008.

Dos de nuestros importantes integrantes del Comité editorial se vinculan en este número como articulistas. El doctor Julio Silva-Colmenares, de la Universidad Autónoma de Colombia, con el tema *En torno a la discusión sobre “Desindustrialización”. Un sucinto análisis respecto a la producción bruta y el producto interno bruto*, para reflexionar sobre lo que ha empezado a llamarse como la “desindustrialización” en el que precisa que no corresponde necesariamente a la pérdida de importancia de la industria y mucho menos a su desaparición. Se refiere a las transformaciones que han sufrido las cadenas de producción y que ha llevado a la pérdida de peso relativo en algunas variables. Analiza el caso colombiano con preocupación y sugiere estudios investigativos sobre sus efectos a largo plazo.

Por su parte, el doctor Giovanni E. Reyes de la Universidad del Rosario de Bogotá, en coautoría con Isabella Loaiza Saa, presentan *Colombia 2000-2013: Relaciones entre Crecimiento Económico y Comercio Internacional*, donde se analiza las principales variables económicas de Colombia, basándose en el comportamiento de las mismas en la historia inmediata, específicamente el período bajo estudio es de 2000 a 2013. Se refieren a las políticas económicas derivadas del Consenso de Washington e impuestas en América Latina, que propiciaron las exportaciones como parte vital del crecimiento.

El investigador de la Universidad Cooperativa de Colombia –sede Santa Marta– Raúl Rodríguez Luna, junto con los economistas de la Universidad del Magdalena Jairo Mendoza y Erik Romo Salas abordan la temática sobre *La política fiscal y monetaria en Colombia: un análisis experimental desde la toma coordinada de decisiones*, en la que se plantea una discusión sobre un ejercicio de simulación con elementos de la teoría de juegos entre decisiones de política monetaria y política fiscal en Colombia. Sus conclusiones permiten comprender cómo se toman decisiones para mantener la estabilidad económica del país.

De la Universidad de Sucre, Aylín Patricia Pertuz Martínez y Álvaro Enrique Santamaría Escobar abordan el tema del cultivo de palma de aceite en Colombia en su artículo *La palmicultura colombiana: sostenibilidad económica, social y ambiental* al revisar las condiciones del desarrollo de una palmicultura sostenible y su incidencia negativa en los sectores sociales y ambientales y se idéntica que los máximos beneficios se los llevará el gran productor con apoyo del Gobierno y de Fedepalma.

Como resultado de las investigaciones sobre la cadena productiva del mango, Juan Pablo Tribín Rivera, de la Universidad Piloto de Colombia, presenta el artículo *Provincia del Tequendama – Cundinamarca: Prospectiva de la cadena productiva de mango*. Como figura en su denominación, se trata de un ejercicio prospectivo para

conocer las posibilidades de esta cadena en un escenario de mayores posibilidades para mejorar los ingresos.

La vinculación de la Universidad del Zulia del Estado del Táchira de Venezuela significa estrechar los lazos de hermandad por medio de las publicaciones académicas. Sus investigadores Dianela Zuleta, Caterina Clemenza y Rubén Araujo abordan el tema de la calidad en su artículo *Calidad de servicio percibida por los usuarios de los programas de postgrado en gerencia de la facultad de ciencias económicas y sociales*. En este estudio se analiza la calidad del servicio percibida por los usuarios de los programas de posgrado de su Universidad y logran identificar algunas debilidades en la aplicación de los servicios complementarios a los procesos de enseñanza, muy lejos de las expectativas de los usuarios.

Desde Ecuador, el investigador de la Universidad de los Hemisferios de Quito Roberto Posso Ordoñez ofrece el ensayo denominado *Conceptos y principios de economía y metodologías utilizadas en la investigación económica*. Hace una síntesis de las principales definiciones de ciencia económica de las diferentes escuelas de pensamiento. Y realiza una exposición sobre los aportes de grandes matemáticos y las metodologías de importantes economistas utilizadas en el pasado.

Dentro de la temática relativa a Educación, una preocupación permanente de esta revista, se presenta dos artículos derivados de importantes investigaciones: el del Grupo de Investigación para el desarrollo de la educación y la Pedagogía –GIDEP– liderado por Álvaro Torres Mesías, Ana Barrios Estrada y Ruth Pantoja que muestran los resultados de un proyecto de investigación relacionado con los sistemas de evaluación de los estudiantes a través de su artículo *Los sistemas institucionales de evaluación de los estudiantes (SIEE) entre la teoría y la realidad práctica*, que permite observar la interpretación de la nueva normativa sobre evaluación del Ministerio de Educación Nacional. Y el artículo *La formación universitaria en Iberoamérica desde lo virtual como entorno para la calidad pedagógica en la Educación Superior* en el que se hace una reflexión sobre este sistema de educación universitaria, de los docentes Bernardita Elisa Pupiales Rueda y Luís Alexander de Fonseca Tinoca, fruto de una investigación adelantada en la Universidad de Lisboa (Portugal).

Expresamos nuestro agradecimiento a todos y cada uno de los autores de los artículos que hoy conforman el primer número del volumen XV. Nos entusiasma mucho que varias universidades del país, tanto de Bogotá como de la provincia colombiana, sean parte de este escenario académico y extendemos nuestra fraterna y universitaria invitación a otras universidades, que como la Universidad de Nariño, buscan proyectarse a través de sus investigaciones y publicaciones. Finalmente, nuestro permanente sentimiento de gratitud hacia la decanatura de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas por su irrestricto apoyo a la revista.

LA DIRECTORA